

Plantación de la Zona Norte controla marchitez sorpresiva



Con el apoyo de Cenipalma y luego de tres años de trabajo continuo basado en la estricta aplicación del paquete tecnológico generado para el control de la marchitez sorpresiva, la plantación Hacienda El Tukuy, ubicada en el municipio de Becerril, departamento del Cesar, logró controlar esta terrible enfermedad que causa la muerte a la palma afectada.

La marchitez sorpresiva ataca en cualquier edad del cultivo y puede destruirlo totalmente si no se toman las medidas de control; frenar la dinámica que tenía la enfermedad en 2000 y reducirla en forma significativa a través del tiempo como se muestra en la Figura 1, sólo es posible con el decidido compromiso de la gerencia de la empresa palmera para adoptar y aplicar la tecnología disponible.

Con el propósito de difundir los logros alcanzados en El Tukuy, el pasado 27 de mayo un nutrido grupo de técnicos de la Zona Norte participó en un taller teórico-práctico sobre detección y manejo de la marchitez sorpresiva llevado a cabo en dicha plantación; en el evento los participantes pudieron además de refrescar sus conocimientos sobre la enfermedad, observar los resultados de un buen manejo del problema y compartir la experiencia práctica de la plantación, que se resume en los siguientes puntos:

- Detectar y erradicar rápidamente las palmas que reporten la fitomona -así estén asintomáticas- con el fin de eliminar focos de infección.
- Mantener un riguroso control de malezas especialmente gramíneas, ya que son hospederas de insectos vectores de la enfermedad y tienen un amplio impacto en el control de la enfermedad.
- No intervenir el bosque alledaño a los lotes para que el *Lincus* sp., insecto vector de la fitomona causal de la enfermedad vuelva a su nicho natural.
- Hacer un riguroso registro de la enfermedad lote por lote con el fin de determinar mejor los focos del problema. ☞
- Consolidar un equipo de personas entrenadas en la detección y diagnóstico oportuno de la enfermedad.
- Mantener la revisión semanal de lotes para asegurar que los casos reportados sean iniciales.

Erradicación de palma enfermas con marchitez sorpresiva en Hacienda El Tukuy durante el período 2000-2004

